



RAMÓN SÁNCHEZ, JULIO J. (editor). *Monedas. Todas las caras de la Historia. Colecciones numismáticas del MARQ.* Alicante: Museo Arqueológico de Alicante, 2010, 196 págs., ils. [24 x 24].

Catálogo de las monedas existentes en el Museo Arqueológico de Alicante (MARQ), pero que trasciende este cometido, puesto que -aparte de ofrecernos los fondos numismáticos (pp. 92-182), que van de la Antigüedad hasta nuestros días, con las fichas de cada ejemplar así como una fotografía en color de ésta- la colección refleja las vicisitudes históricas de la provincia de Alicante.

Pero este libro no sólo recoge las monedas que hay en el fondo del MARQ. El volumen incluye también un más que interesante estudio de la historia de la moneda en la provincia de Alicante, efectuado por un elenco de prestigiosos investigadores de este campo (pp. 14-91), *vid infra*. El libro se complementa con unas fuentes (exclusivamente sobre el periodo árabe) y su correspondiente bibliografía.

A la mano de P. P. RIPOLLÈS se debe el trabajo “La circulación monetaria en Alicante hasta la época imperial” (pp. 16-27), Nuria LLEDÓ CARDONA nos ofrece “El uso monetario en Alicante durante el periodo romano imperial y la época tardoantigua” (pp. 28-43), Carolina DOMÉNECH BELDA presenta “La moneda islámica en la provincia de Alicante” (Pp. 44-57), Maria CLUA i MERCADAL explica “Circulación monetaria en Alicante durante la colonización feudal” (pp. 58-68) y, finalmente, Albert ESTRADA-RIUS nos lleva a la actualidad con “Monedas en circulación en el territorio alicantino en las épocas moderna y contemporánea” (pp. 70-78). Finalmente, el libro se complementa por Julio L. RAMÓN SÁNCHEZ, con “Las colecciones numismáticas del MARQ de Alicante” (pP. 80-91).

Estos estudios ilustran la historia del fenómeno de la monetización de la provincia de Alicante, efectuada en orden cronológico, en que, evidentemente, los que tratan de la época antigua son más interesantes que los de época moderna, no por el tema en sí, sino porque existen más novedades en cuanto a la investigación cuanto más retrocedemos en el tiempo, debido a la propia dinámica de los estudios numismáticos.

Un volumen pues más interesante por los estudios que sirven de introducción, válidos asimismo para las áreas vecinas a la provincia de Alicante, que por el contenido mismo del título: la colección numismática del MARQ.

LUIS AMELA VALVERDE
(CEIPAC, Universitat de Barcelona)